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Циферблат из колеса обозрения, дорожки как реки, 
мост всем миром и гонки на «буханках»: «Облгазета» 
публикует самые интересные новости свердловских 
муниципалитетов за минувшую неделю. 

	f Покровское (Каменский ГО)

В селе открыли сквер, благоустроенный по программе 
«Формирование комфортной городской среды». 

На проект было выделено 11 млн рублей из областного 
бюджета, сообщает газета «Пламя». Сквер состоит из трех зон 
– спортивной, детской и зоны отдыха. В проекте обыграли 
природные достопримечательности села: например, две 
пешеходные дорожки по периметру, соединенные между 
собой дугообразным мостиком, символизируют реки Исеть 
и Каменку. Это первое благоустроенное общественное 
пространство в селе. 

	f Полдневая (Полевской ГО)

Сельский предприниматель подарил местному отделению 
ОВП мебель в регистратуру, пишет «Гор.сайт». 

Отделение общей врачебной практики работает с 2007 
года, оно оказывает помощь жителям Полдневой и деревни 
Кенчурка. Благодаря энтузиасту в ОВП появились новые 
шкафы для карточек пациентов.

	f Аятское (Невьянский ГО)

В селе построили мост через реку Аять. Как сообщает 
Невьянская телестудия, старая переправа, по которой 
дети ходили в школу и детский сад, пришла в аварийное 
состояние. 

Материалы для нового моста выделило местное 
градообразующее предприятие, а сама стройка стала по-
настоящему народной. В честь завершения строительства 
сельчане устроили праздник. 

	f Верхняя Пышма
В Манином парке города колесо обозрения превратили  
в гигантский циферблат. 

Как сообщает группа «Верхняя Пышма и Среднеуральск 
онлайн», колесо установили в парке, где сейчас идет 
благоустройство, месяц назад. Иллюминацию будут включать 
на аттракционе по праздникам.

	f Нижняя Тура
В городской школе № 1 мэрия организовала доступную 
среду для ученицы. Как сообщает газета «Время», 
первоклассница передвигается в инвалидной коляске, 
учится в школе очно. 

Для девочки приобрели лестничный гусеничный 
подъемник, который позволит ей перемещаться по лестницам 
как внутри школы, так и снаружи. Кроме того, ученице купили 
специальную мебель – ученический стол-парту, санитарный 
стульчак, специальные мышь и клавиатуру. Также сообщается, 
что в школе выделили отдельную ставку помощника для детей 
с ограниченными возможностями здоровья. «Такой опыт для 
нижнетуринского образования новый, но начало положено»,- 
пишет СМИ.

	f Килачёвское (Ирбитский район)

В Ирбитском районе прошли гонки на «буханках». 

Как сообщает газета «Родники Ирбитские» со ссылкой 
на главу района Алексея Никифорова, 15 водителей 
сельскохозяйственных предприятий района соревновались в 
навыках управления автомобилями УАЗ-3309 по бездорожью, 
с прохождением полосы препятствий. Победителем гонок стал 
водитель сельхозпотребкооператива «Килачёвский» Данил 
Степанов.

	f Двуреченск (Сысертский ГО)

В поселке организовали бесплатные тренировки 
по общей физической подготовке для резервистов 
Вооруженных сил РФ. 

Как сообщают «Сысертские вести», занятия будут 
проходить на базе местного фитнес-центра по воскресеньям. 
Руководители центра объяснили инициативу «сложной 
внешнеполитической обстановкой и сохраняющейся 
возможностью мобилизации мужского населения».  
К тренировкам допускаются мужчины 18–55 лет,  
годные к службе в ВС РФ и не имеющие противопоказаний  
к физическим нагрузкам. 

Подготовила Ольга БЕЛОУСОВА

ЕВ
ГЕ

Н
И

Й
 К

О
ЧЕ

ТК
О

В
И

З 
Л

И
ЧН

О
ГО

 А
РХ

И
ВА

 А
Л

ЕК
СЕ

Я 
Н

И
КИ

Ф
О

РО
ВА

И
З 

АР
ХИ

ВА
 С

ЕР
ГЕ

Я 
БЕ

Л
О

УС
О

ВА

При восхождении на пик 
Ленина («семитысячник»  
на границе Кыргызстана  
и Таджикистана) 
альпинист из Ревды Андрей 
КУЗНЕЦОВ помог спасти 
трех своих «коллег» – 
девушек из Латвии. Вместе 
с коллегой-гидом Андрею 
пришлось оказывать 
первую помощь, а потом 
и буквально нести на себе 
пострадавших. Обо всех 
высокогорных перипетиях 
он рассказал «ОГ». 
Публикуем историю  
от первого лица: 

– В штурмовом лаге-
ре на высоте 6100 м, послед-
нем пристанище перед вер-
шиной пика Ленина (7134 м), 
уже двое суток бушевала сти-
хия. Снегопад и сильный ве-
тер заметали палатки по са-
мые макушки. Из-за непого-
ды альпинистов в лагере уже 
было немного, большинство 
покинули место стоянки. Мы, 
оставшиеся, также собира-
лись спускаться вниз, помо-
гая друг другу откапывать па-
латки и выбираться наружу. В 
одной из них шерп (потомки 
тибетцев, которые сейчас ра-
ботают высокогорными но-
сильщиками-проводниками. – 
Прим. ред.) обнаружил трех 

альпинисток из Латвии без 
сознания и закричал, призы-
вая нас. 

Не раздумывая, мы с ги-
дом из Санкт-Петербурга Ва-
лерием Мясоедовым броси-
лись на помощь. Залезли в па-
латку и начали реанимиро-

вать пострадавших. Несмотря 
на холод и ветер, пришлось 
приоткрыть полог палатки – 
иначе перевести неподвиж-
ные тела в сидячее положе-
ние было невозможно. К нам 
присоединился Декба, шерп 
из Непала. 

Сперва мы думали, что 
девушки задохнулись из-за 
недостатка кислорода. Но в 
ходе реанимационных меро-
приятий поняли, что причи-
ной стало отравление угар-
ным газом от газовой горел-
ки. Нескольких вдохов этой 

газовой смеси достаточно, 
чтобы получить смертель-
ную дозу. 

Дышать альпинистки не 
могли, приходилось разжи-
мать им челюсти и открывать 
рот, чтобы хоть как-то обеспе-
чить доступ воздуха в легкие. 
На такой высоте даже здоро-
вый человек остро ощущает 
недостаток кислорода. А здесь 
трое – в критическом состо-
янии. Из признаков жизни – 
только очень слабый пульс. 
Время шло, а улучшений не 
происходило.

И тут, к счастью, в дежур-
ной палатке обнаружился 
аварийный баллон кислоро-
да. Мы надели кислородную 
маску на одну из пострадав-
ших – и через несколько ми-
нут она вздохнула и открыла 
глаза! Ту же процедуру проде-
лали со второй девушкой, да-
лее ожила третья. Мы пооче-
редно давали им маску, пока 

они не начали дышать само-
стоятельно. Находиться в та-
ком состоянии на высоте спа-
сенным было чревато из-за 
недостатка кислорода.  

Приняли решение немед-
ленно спускаться. Мы собра-
ли их снаряжение и вещи: но-
ски, ботинки, пуховки, «кош-
ки» и прочее, и начали спуск. 
Снег был очень глубокий, 
шли в связке, пострадавшие 
– при помощи сопровождаю-
щих. Сил у них совсем не бы-
ло, они то и дело падали в су-
гробы, и нам приходилось до-
ставать их оттуда. Чем ниже 
мы спускались, тем больше 
«оживали» спасенные. Впере-
ди нас ждал долгий и длин-
ный спуск в базовый лагерь 
через ледник и трещины. Но 
это уже было вторично: глав-
ное, что все остались живы.

Записала  

Диана ХРАМЦОВА

( СВОЕВРЕМЕННАЯ ПОМОЩЬ )

Отзывчивость на высоте 
Ревдинец спас трех латышских альпинисток

К СЛОВУ

Андрей Кузнецов  не в первый раз участвует в спасении жизней в 
горах. В  2018 году на Памире (в Таджикистане) разбился вертолет 
с альпинистами на борту, и ревдинец возглавил поисково-
спасательную операцию. Упавшую машину удалось обнаружить 
на высоте 5000 метров и спасти всех оставшихся в живых 
пострадавших.

Уралец Андрей Кузнецов (слева) и Валерий Мясоедов из Санкт-Петербурга спасли на пике Ленина  
трех девушек-спортсменок из Латвии

Заместитель губернатора Дмитрий Ионин предложил участникам форума продемонстрировать готовность  
к реализации межрегиональных маршрутов

В Екатеринбурге завершил 
работу X Международный 
туристский форум 
«Большой Урал». В течение 
двух дней, 23 и 24 октября, 
представители органов 
власти, туристических 
компаний, рестораторы, 
отельеры, экскурсоводы 
из разных регионов 
России обсуждали 
перспективы развития 
отрасли. Авторами сразу 
нескольких смелых 
инициатив стали 
участники проектов 
уральского макрорегиона.

Объединить 
возможности 

Помимо Свердловской 
области, в форуме приня-
ли участие представители 
Челябинской, Тюменской, 
Псковской, Курганской и 
Владимирской областей, 
Пермского, Приморского, 
Красноярского и Краснодар-
ского краев, а также Москвы 
и Санкт-Петербурга. Они 
представили свои туристи-
ческие программы. Кроме 
того, в работе форума при-
няли участие представите-
ли туротрасли Киргизии, 
Таджикистана, Узбекистана.

– В России сегодня при-
оритет импортозамеще-
ния. А одна из самых реаль-
но импортозамещаемых от-
раслей – именно туризм. И 
очень важно, что предста-
вители профессионально-
го сообщества собираются 
здесь, у нас на Урале, для ре-
шения актуальных задач на-
ционального проекта «Ту-
ризм и индустрия гостепри-
имства», – подчеркнул в сво-
ем выступлении на откры-
тии форума заместитель гу-
бернатора Свердловской об-
ласти Дмитрий Ионин. 

По его словам, сегод-
ня акцент сделан на разви-
тие туристских макротер-
риторий. Такой подход рас-
ширит возможности по соз-
данию межрегиональных 
маршрутов, развитию ту-
ристской инфраструктуры 
и позволит привлечь инве-
стиции в экономику регио-
нов. Урал в этом плане нахо-
дится в числе «застрельщи-
ков» целого ряда интерес-
ных инициатив.

В июне нынешнего года 
на Петербургском экономи-
ческом форуме руководите-
ли Свердловской, Челябин-
ской, Тюменской областей, 
Пермского края и Республи-
ки Башкортостан подписа-
ли соглашение о создании 
туристического макрорегио-
на «Большой Урал». Именно 
такая конфигурация неслу-
чайна. Территории, которые 
вошли в проект, историче-

ски были связаны между со-
бой, в том числе – транспорт-
ной инфраструктурой. Это 
открывает хорошие перспек-
тивы для «сквозных путеше-
ствий». Остается лишь разра-
ботать туристические марш-
руты, включить в них имею-
щиеся объекты инфраструк-
туры и создать недостающие.

– Около 60 процентов 
турпотока нашего регио-
на приходится на жителей 
Большого Урала, – соглаша-
ется заместитель губерна-
тора Челябинской области 

Александр Богашов. – Соз-
дание туристического ма-
крорегиона позволит объе-
динить те уникальные воз-
можности, которыми обла-
дает каждая область, край, 
республика. Кроме того, это 
даст толчок развитию гости-
ничной, дорожной, транс-
портной инфраструкту-
ры. Позволит создавать но-
вые рабочие места. Даст но-
вые источники поступления 
средств в местные бюджеты. 

В частности, на фору-
ме прозвучала идея объеди-

нить туристские тропы, ко-
торые обустраиваются се-
годня в муниципалитетах 
разных регионов, в «Боль-
шую уральскую тропу». Она 
пройдет через территории 
Свердловской, Челябин-
ской, Пермской областей и 
Башкирии. Ее длина соста-
вит тысячу километров, пу-
тешествовать по ней мож-
но будет пешком или на ве-
лосипеде.

А представители Перм-
ского края предложили соз-
дать совместный тур в честь 

300-летия Екатеринбурга и 
Перми – эту дату оба горо-
да будут отмечать в следую-
щем году.

Расширить горизонты 

Еще один вариант – мас-
штабирование на сосед-
ние регионы туристиче-
ских маршрутов, действую-
щих внутри субъектов. Та-
кая идея, в частности, про-
звучала в отношении «Де-
мидовского маршрута», ко-
торый нынешним летом 

был открыт в Свердловской 
области. Он соединяет в се-
бе историю, природу, про-
мышленность края. Длит-
ся три дня и проходит че-
рез Екатеринбург, Невьянск, 
Верхние Таволги, Нижний 
Тагил. За нынешнее лето 
по «Демидовскому маршру-
ту» проехало 1200 туристов. 
Александр Богашов предло-
жил добавить в него южно-
уральский металлургиче-
ский Кыштым.  

 – Этот город был осно-
ван братом Акинфия Деми-
дова Никитой, мы восста-
навливаем Белый дом этой 
семьи, – обосновал свою 
идею заместитель губерна-
тора Челябинской области.

Сувенир на память

В фойе на трех эта-
жах конгресс-холла «Ека-
теринбург-ЭКСПО» рабо-
тали стенды, наглядно де-
монстрирующие туристи-
ческие возможности ре-
гионов и отдельных го-
родов. Свои экскурсион-
ные маршруты и уникаль-
ные программы представи-
ли Пермь и Курган, Югра и 
Нижний Тагил, Верхотурье, 
Среднеуральск.

Ирбит преподнес себя 
в виде ярмарки – с песня-
ми под гармонь, Каменск-
Уральский в качестве ви-
зитной карточки предста-
вил этнопарк «Угорское под-
ворье» – с чумом, уроками 
стрельбы из лука и прочими 
забавами предков. Сысерть 
завлекала Бажовскими ме-
стами, экотуризмом, накор-
мила блинами, пирогами.

Не протолкнуться от пу-
блики было и на выставке-
ярмарке туристических су-
вениров. Тагильские подно-
сы от двух разных предпри-
ятий, оригинальные маг-
нитики, керамика, матреш-
ки-котики – есть что гостям 
увезти с Урала на память. 

– Мастера из 17 регио-
нов страны – финалисты 
конкурсов Приволжского 
и Уральского федеральных 
округов привезли почти 400 
уникальных изделий, – рас-
сказал основатель Всерос-
сийского конкурса «Тури-
стический сувенир» Генна-
дий Шаталов. 

По его словам, конкурс 
сегодня выполняет несколь-
ко функций. Он является 
инструментом популяри-
зации территории, а также 
играет важную роль в эко-
номике, обеспечивая заня-
тость малого бизнеса. Фи-
нал конкурса пройдет в на-
чале декабря в Кирове. 

Татьяна БУРОВА

В путешествие без шенгена
Перспективы внутреннего туризма обсудили на форуме «Большой Урал» 

ВАЖНО

Правительство Свердловской области 20 октября одобрило 
госпрограмму «Развитие туризма и индустрии гостеприимства 
Свердловской области до 2027 года». Общий объем 
финансирования мероприятий на пять лет оценивается  
в 791 млн рублей.

Как рассказал заместитель директора департамента по 
развитию туризма и индустрии гостеприимства региона 
Юрий Патанин, средства будут направлены из областного 
и местных бюджетов. «Основной акцент в госпрограмме 
сделан на развитие инфраструктуры для организации досуга 
уральцев, на повышение качества услуг и развитие индустрии 
для привлечения туристов. В том числе предусмотрено 
субсидирование некоммерческих организаций, которые 
также повышают привлекательность для  туристов», – 
рассказал Юрий Патанин. 

Свердловская область на развитие туризма привлекает 
средства и из других источников. Так, в 2023 году регион из 
федерального бюджета получит 585 млн рублей. Грантовая 
поддержка поступит на развитие 70 предпринимательских 
инициатив, проведение фестиваля «Ночь музыки», а также на 
проектирование туристического кода Екатеринбурга.

НАС ЖДУТ В МАЛАЙЗИИ

Туристские форумы «Большой Урал» проводятся в Свердловской 
области с 2013 года. И хотя основными в повестке дня являются 
вопросы внутреннего туризма, проблемы внешнего тоже обсуждаются. 
В этом году страной-партнером форума выступила Малайзия. 

Глава дипломатической миссии – временный поверенный 
в делах посольства Малайзии в Российской Федерации Джохан 
Арифф Бин Абдул Разак сообщил, что наши страны выходят 
из ограничений, которые наложила пандемия. Сейчас Малайзия 
полностью открыла свои границы для въезда туристов. Сняты все 
требования по вакцинации, нет коронавирусных ограничений, 
визы выдаются на 30 дней без каких-либо условий.

Он сообщил также, что в перспективе в Малайзии может 
начать работать и платежная система «Мир», но пока в ходу у 
туристов китайская UnionPay.

– Для моей страны туризм составляет важную отрасль 
экономики, – подчеркнул атташе по вопросам туризма при 
посольстве Малайзии в Российской Федерации Джеффри Бин 
Мунир. – У нас прекрасные пляжи, природа, и мы всегда рады 
гостям, особенно из России, с которой Малайзия сотрудничает 
уже полвека. Открытие прямого рейса из Екатеринбурга в Куала-
Лумпур ожидается в начале следующего года.


